

FRAY MARTIN IGNACIO DE LOYOLA

Un franciscano vasco que dio dos vueltas al mundo

Con motivo del V Centenario del descubrimiento de América estamos recobrando la memoria histórica. Una de las facetas, esencial sin duda, de aquella gesta y de sus consecuencias fue la de la evangelización de América, sin olvidar la parcela apéndice de las Filipinas. Junto a visiones y evaluaciones sintéticas, afloran también estudios monográficos que nos permiten recuperar el perfil concreto de hombres de carne y hueso, de egregios obispos y misioneros. Deseo dedicar unas páginas a una figura casi oculta o, al menos, no tan conocida como debiera serlo: la del franciscano eibarrés fray Martín Ignacio de Loyola¹. Su perfil, esencialmente misionero desborda los márgenes de la Misionología con características muy peculiares.

De la estirpe de los Loyola

Sin ser la más sobresaliente, no deja de ser curiosa la de su nombre. En una carta del franciscano fray Gaspar de Lisboa escrita desde la India al General de la Orden el 14 de diciembre de 1585 y no poco reticente respecto a fray Martín Ignacio, se le llama en portugués *fradinho*, «frailecito mancebo que no acaba de ir y venir a la India y no se apacigua»². Por el momento lo que más nos importa de tal frase es la condición juvenil de fray Martín Ignacio, aunque acaso haya que estirar el alcance de tal denominación al contrastarla con el alto cargo que ostentaba, nada menos que el de Comisario de la Orden para China, apoyado por un Breve de Gregorio XIII. Si le otorgásemos ante tal apelativo unos treinta años y aún algo más en 1585, habríamos de situar su nacimiento en la década de los años cincuenta

1 El trabajo de conjunto más importante sobre esta figura es el del P. Ignacio Omaecheverría, OFM, 'Siluetas misioneras. Fray Martín Ignacio de Loyola', *Misionalia Hispanica* 8 (1951) 37-64. Los trabajos de Raúl Molina y Cayetano Bruno, más centrados en su actividad como obispo de Asunción, los citaremos más atrás.

2 La larga carta de fray Gaspar de Portugal fue editada por el P. Lorenzo Pérez en *Archivo Ibero-Americano* 5 (1916) 396-408.